

La Almudaina

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

CARTAS DE CUBA

Aspectos de la guerra

Un tren de heridos

Avisaron por teléfono á la oficina de Estado Mayor que en la estación había doce heridos procedentes del combate tenido entre el coronel Segura y el cabecilla francés Juan Ducassi.

A Artemisa—donde esto ocurría—van á parar todos las comunicaciones de la línea militar de Mariel Mujana, más todos los partes de cuanto sucede en la provincia de Pinar del Río. Resultado, que aun cuando el Estado Mayor se haga pedruzcos no puede atender á todo, ni estar en todo, ni proveer á todo.

En aquel momento del aviso telefónico, no podía disponer el Estado Mayor que se formase un tren para conducir los doce heridos del combate de Segura á la Habana, porque acababa de salir el tren diario que hace este servicio, llevando nada menos que quince vagones, de los cuales sólo tres eran para pasajeros, y el resto, excluyendo los dos blindados, se destinaban á enfermos, á inútiles, á heridos.

El material de los ferrocarriles del Oeste, aun siendo abundante, resulta insuficiente, escaso para tanta atención. Además, los insurrectos se encargan de mermarlo, menudando los descarrilamientos, los ataques á tiros, toda clase de accidentes, que obligan á una constante reposición de máquinas y vagones.

No hay que pensar ni soñar siquiera en que salga un tren que no lleve escolta á retaguardia. En ello se distraen muchas fuerzas del ejército, y por grande que sea éste, llega un momento en que se agota en el entretenimiento de tan múltiples, variadas, infinitas funciones. Verdad es que los movilizados ó voluntarios de la isla alternan y substituyen á los soldados en esta tarea de la vigilancia de los trenes. Pero ni aun así bastan, ni los unos ni los otros.

Por todas estas razones, en la tarde del día que avisaron por teléfono al Estado Mayor que había doce heridos de la acción de Olegua en la estación de Artemisa, no pudo salir tren alguno que los condujera á la Habana. Y no pudo salir por falta de escoltas. Aunque, haciendo un esfuerzo, se hubieran encontrado los primeros, nadie hubiera querido cargar con la responsabilidad de enviarlos sin una fuerte guardia que los resguardase del ataque al tren. Aquella misma mañana habían herido á un capitán que iba en un vagón de primera. Era exponerlos á una posible matanza.

No hubo más remedio que resignarse. Los heridos pasarían la noche en el andén de la estación y aguardarían al día siguiente á que saliese el convoy diario, el tren de la una ó de las dos de la tarde, que sale para la Habana. Ni en la hora de salida, ni en la hora de llegada, hay seguridad alguna. Todo depende del azar, del acaso, de que no corten el telégrafo, y quemen las traviesas de los rails, y salten sus alcantarillas, y coloquen dinamita en la vía. Cuando no se producen ninguna de esas averías ó todas á la vez, el tren, que camina en constante sobresalto y que tiene que adoptar grandes precauciones de exploración, tarda cinco horas en recorrer un trayecto que podría hacer, en circunstancias normales y de paz, en hora y media.

Tuvieron que esperarse los heridos en la estación, porque en Artemisa no hay hospital y las improvisadas enfermerías están atestadas de palúdicos, de casos de vómito, de enfermos de todas clases. Era preferible que aguardasen en el andén á someterlos á esos contagios peligrosos.

La acción en que cayeron heridos los doce soldados, que creo eran todos del batallón de Mérida, ocurrió un miércoles por la mañana. Retirados del lugar del combate, fueron llevados el jueves con grandes dificultades á Canelaria. Allí, sin curar, porque tampoco hay medios de hacerlo, esperaron hasta la mañana del viernes. Embarcados en el tren que iba á Artemisa, no pudieron empalmar el mismo día con el que llega á la Habana, porque por el camino tropezaron con el obstáculo de haber descarrilado la locomotora y los carros que iban á Pinar del Río, cerca de las Mangas. Sufrieron un transbordo.

Por esta causa, los heridos del miércoles por la mañana estaban el viernes por la tarde en el andén de Artemisa, para seguir el viaje á la Habana el día siguiente, sábado. Es decir, que por hechos y accidentes fortuitos de la guerra, que no está en la mano de nadie el remediar, los heridos de un miércoles no po-

dían llegar hasta el sábado, muy avanzada la noche, á las clínicas quirúrgicas del Hospital del Príncipe. Antes de alcanzar una asistencia completa y una cura conveniente habían de sufrir el calvario de los convoyes y los trenes, y tanta y tanta dilación mortal. Si se salvaban era un milagro patente de su naturaleza. Las lesiones de las balas podían concluir toda su infesta obra de infección purulenta y sobrevenir el tremendo tétanos, la muerte desesperada en cruentísimos padecimientos.

La solicitud y el celo del Estado Mayor y del cuerpo de Sanidad Militar de Artemisa, no obstante estar rendidos de fatiga, abrumados de trabajo, acudieron á impedir tanto mal. El médico del batallón mixto de la Trocha se dirigió inmediatamente que se supo la noticia á la estación de Artemisa y curó de primera intención á los heridos. Gracias á él no se murieron todos.

Aun así, no pudo evitar que se murieran dos de los soldados de Mérida, uno en la tarde del viernes, á poco de desembarcar; otro en la noche del mismo día. Al primero lo vi yo morir en la estación.

Estaba acostado en un catre, vestido de lodo y de sangre. No se quejaba ya, no lanzaba ningún ay de dolor, ni aun cuando tocaban y sacudieran su cuerpo. En el estertor de la agria, la vida se escapaba en un tenue silbido que salía de los labios entreabiertos. Al quitarle la manta, al descubrirle, se veía un gran manchón de sangre en el costado derecho y un hilillo de negruzca sangre que destilaba el costado izquierdo. Estaba atravesado de parte á parte. Se había descompuesto rápidamente. La cara y las manos habían empalmeado de tal suerte, que revestían ya color de cera, de una cera sucia. Los ojos rodaban en las órbitas en una última expresión de suprema angustia. Un vivero de moscas se habían pesado en su cara y le picaban los ojos y la nariz y de allí saltaban á la descarnada mano derecha, que se plegaba sobre el cuello, crispada. Pasó por su cuerpo una postrera y levísima sacudida y se quedó inmóvil, inclinado sobre el lado izquierdo. Aparté la vista de aquel lastimero cuadro, para fijarme en otros no menos dolorosos tristes. Al menos, aquél gozaba ya del eterno descanso en tanto que los otros aún habían de sufrir mucho, tal vez para espirar el fin. Se le cubrió al muerto la faz con la manta. Los demás heridos se incorporaron para ver al compañero que se había despedido para siempre...

Más allá, también acostado en un catre, había un soldado herido, que prorrumpía en lastimeros quejidos de dolor. Estaba desnudo de medio cuerpo arriba. Le habían arrancado la chaqueta de rayadillo y la camiseta. La herida tenía su orificio de entrada en el hombro derecho. Un agujero pequeñito, como una punzada negruzca, sin sangre. El pobre muchacho se palpaba el pecho hasta el abdomen, y decía que sentía la bala pasearse por su cuerpo, correr y destrozar cosas por el interior. Más que los dolores de la lesión, que debían ser punzantes é intensos, le preocupaba la idea de no saber dónde tendría alojada la bala, qué haría ésta por dentro de su cuerpo. Pedía á gritos que se la sacasen, y otras veces pretendía extraérsela, clavando los dedos en la carne macilenta. Yo no sé—decía—desde dónde me han tirado; debió ser desde un árbol ó una loma. Cuando recibí el latigazo—añadía—creí que una fuerza, viniendo de lo alto, me clavaba, me hundía en el suelo, donde caí desplomado. Era inútil pretender que se estuviese quieto, que cesase en el registro de la bala, que el infeliz quería arrancarse aun á costa de su vida. En aquella noche murió.

Por allí, hasta el número de seis, contando al muerto y al moribundo, había otros heridos no tan graves, igualmente reclinados en catres y en camillas, en tanto que los seis heridos restantes aguardaban en la sala de espera, tumbados sobre los asientos ó sentados en el duro suelo. Uno de ellos tenía una bala en las manos, dándole vueltas al proyectil, que estaba aplastado. Entonces me explicó que aquella bala, después de herir, de atravesar un muslo al soldado de su misma compañía que peleaba á su lado, le había llevado á él media pantorrilla. Y señalaba el pantalón roto, manchado de sangre, diciendo que,afortunadamente, sólo le había perforado la carne, sin tocarle ningún hueso. Esta bala se la enviaré á mi madre, concluyó diciéndome.

Vi todos los heridos, asistí á algunas curaciones. Mordían las mantas, se agarraban con las manos, convulsas y crispadas, á los soldados que por bajo de los brazos les sostenían. Uno de ellos, aragonés puro y neto, al sentir que el médico hacia el reconocimiento de la lesión palpándole, teclándole el sitio dolorido,

exclamó rabiosamente, dando una gran voz, suspiro de dolor, grito de angustia:

—¡Radios, que no soy piano!

Cuando al día siguiente volví á la estación de Artemisa, á coger el tren para la Habana, allí estaban los diez heridos que quedaban del combate de Olegua, sostenido por la columna del coronel Segura. Levantaron en hombros catres y camillas y los fueron depositando en los carros del tren. Cada sacudida que daba éste al parar ó al reanudar la marcha, se me clavaba á mí en el alma, pensando los acerbos dolores que con aquellos bruscos movimientos sufrirían los heridos.

¡Cuántas emociones sintieron los irreflexivos! Nos tirotearon el tren, y ellos lo oyeron y pasaron por la impresión del temor que otra bala, entrando por las tablas del vagón, acabara la obra comenzada por los proyectiles de los insurrectos de Olegua. Sufrieron la penosa conducción, el viaje interminable, que les debió parecer que duraba un siglo.

Habiendo salido de Artemisa á la una y media de la tarde, eran las ocho de la noche cuando el tren se detuvo en el paradero de Jesús del Monte. Y allí no acabaron sus tormentos, sino que allí tuvieron que aguardar una hora á que viniera el tren de Villanueva á trasbordarlos y conducirlos al Hospital del Príncipe. Y el trasbordo se hizo lloviendo, lloviendo á mares...

Uno de los heridos, atacado de fiebre, de un calenturón intenso, deliraba, y en su delirio cantaba, reía, lloraba, prorrumpía en los más extraños disparates, mezclando cosas de su tierra y de sus amores en España, con cosas de su vida de soldado en Cuba. La fiebre parecía que se le iba á llevar por momentos.

A las once de la noche del sábado, los que habían sido heridos el miércoles por la mañana llegaban al Hospital del Príncipe, descansaban entre sábanas, terminaban su calvario de amargura.

No hay que culpar á nadie de estas desdichas, que los médicos se portan como buenos y todas las autoridades cumplen su deber, y sólo se puede achacar lo que sucede á la implacable guerra y á la falta de medios para prevenir y remediar tanto mal. ¡Ah! ¡La guerra, la guerra! La mayor de las calamidades que pueden sobrevenir sobre la tierra.

Dos días después encontré en la Habana al director del Hospital del Príncipe. Le referí lo que había visto; me contó cómo entrada la noche habían llegado á su poder los heridos de Mérida, á los cuales se esperaba, para atenderlos y curarlos y salvarlos. En una frase sintetizó todo lo ocurrido por aquella larga, dolorosa, penosísima conducción.

—¡Las heridas oían mal, opestar! Ya saben médicos y hasta legos lo que esto significa, los inmensos daños y complicaciones que á los míseros soldados de la patria pueden originárseles por el tardío arribo al Hospital. Es preciso hacer esfuerzos sobrehumanos para evitarlo. La vida de un soldado bien merece todos los sacrificios.

LUIS MOROTE.

La Diplomacia de los Estados Unidos

Pecamos, en cuanto á los países extranjeros se refiere, de culpable ignorancia. Tanto se ha predicado que España debe vivir aislada de todo el mundo y encerrada en sí misma, que las gentes han acabado por creerlo y por desatender el estudio de nuestra situación internacional. Pero cuando se han tocado las consecuencias de nuestro aislamiento, la sorpresa ha sido tan grande como el disgusto. Ni aun excepción se ha hecho para aquel país, que al igual de Francia, está unido y relacionado con nosotros por multitud de vínculos. Y, sin embargo, la política, internacional de los Estados Unidos, su diplomacia diremos, para hablar brevemente, es tan sencilla como clara, y á semejanza de otras muchas diplomacias, responde á sus condiciones geográficas, á su historia y á sus aspiraciones.

Por la posición geográfica, los Estados Unidos nada tienen que ver con Europa, ni con sus cuestiones nacionales ó internacionales: nada temen de ella y nada tampoco esperan: en cambio, niegan á los gobiernos europeos el derecho á mezclarse en las cuestiones que afectan al continente americano. Su historia, que apenas data de un siglo, no ha llegado aún á crear en el pueblo toda esa compleja herencia de preocupaciones, compromisos y tradiciones que forma el sedimento de la política internacional de los viejos países europeos; y en cuanto á sus aspiraciones, conformes con aquellos antecedentes,

se dirigen á ejercer sobre los Estados del nuevo Mundo la hegemonía á que le dan derecho su situación, su riqueza y su poderosa civilización.

Y si á estas condiciones congénitas de la nacionalidad norteamericana se unen las que se derivan de su constitución política y de su espíritu democrático, se completará el juicio de su diplomacia, puesto que como República federal sin ejército, sin organizaciones hitóricas, considera la guerra como el peligro más grande que pueden correr sus instituciones, incompatibles con el cesarismo y con la centralización. Bien claro lo mostraron cuando al concluir la guerra de secesión, la oleada popular disolvió en un día aquellos grandes ejércitos y obligó á todos aquellos ilustres generales á entrar de nuevo en la vida civil.

La política internacional que de estas diversas condiciones debía originarse, qued admirablemente resumida por Washington, cuando al despedirse de sus conciudadanos, les dijo: «Sed honrados y leales con todas las naciones; cultivad la paz y la armonía con todos los pueblos.

Y desde entonces la historia de la diplomacia americana ha sido el desenvolvimiento gradual, pero lógico, de aquellas premisas; y como España es el país que necesariamente había de estar más en contacto con los Estados Unidos, en la historia de sus relaciones diplomáticas, se halla la prueba de los anteriores asertos.

En efecto; cuando en 1820 el emperador de Rusia invitó á los Estados Unidos á entrar en la Santa Alianza, éstos contestaron que su sistema político los separaba por completo de las cuestiones europeas; y cuando en 1823, cien mil hijos de San Luis, vinieron á España á restablecer el absolutismo, y ante esa amenaza Inglaterra previno en Washington el peligro que corrían las Repúblicas recientemente emancipadas, cuya independencia reconoció Cauning en una frase célebre, los Estados Unidos contestaron proclamando la doctrina de Monroe, base futura de su diplomacia.

Era éste, á la sazón, presidente de la República, y consultando el caso con Jefferson y Madison, envió al Congreso su célebre Mensaje de 2 de Diciembre de 1823, cuyo espíritu se condensa en las siguientes palabras:

«En los asuntos interiores de las colonias ó dependencias de cualquier potencia de Europa, no nos hemos mezclado, ni nos mezclaremos en adelante; respecto á los países que han proclamado y mantenido su independencia, declaramos que cualquier tentativa de intervención para reducirlos ó sujetarlos por una potencia europea, será considerada por nosotros como manifestación hostil hacia los Estados Unidos.»

Desde cuya época, afirmándose constantemente, plegándose á las circunstancias pero sin modificarse nunca, la doctrina de Monroe se ha venido desarrollando hasta obtener su reconocimiento por Inglaterra, en la reciente negociación sobre Venezuela.

Pero, rótese bien, al propio tiempo, que en cuantas guerras civiles han ocurrido después en la América del Sur, el gobierno de Washington se ha negado á intervenir, á pesar de la constante solicitud de los combatientes. El espíritu de paz y la antipatía á guerrear, que allí también existe (*gingoisismo*), no ha logrado triunfar una vez sola.

Así sucedió que cuando en 1826 Bolívar convocó un Congreso en Panamá, á fin de formar una Liga americana contra España, los Estados Unidos se negaron á adherirse á esa política de agresión, y dieron á sus plenipotenciarios instrucciones terminantes para mantener la neutralidad contra España.

E igual espíritu hizo se sometiera al arbitraje de Ginebra en su gran disputa con Inglaterra sobre el derecho de los neutrales.

Pero donde más se revela la arraigación de estos principios es en la serie de dificultades á que ha dado lugar el régimen, la situación y los conflictos interiores de la isla de Cuba. Porque en lo que á ella se refiere, especialmente desde 1848, los presidentes de los Estados Unidos han demostrado casi unánimemente el desseo de adquirir la isla y alegado constantemente las razones que á esa adquisición les guiaba; pero afirmando al mismo tiempo que nunca aspirarían á esa adquisición sin el consentimiento de España, añadiendo uno de sus secretarios de Estado, Buchanam, «que cualquiera adquisición no sancionada por la justicia y el honor, debe ser inmediatamente rechazada.»

Esta doctrina fué afirmada con singular claridad y en términos completamente explícitos en dos memorables ocasiones, en la célebre no-

NOTICIAS

De la capital:

Durante una gran parte del día de ayer estuvo interrumpida la circulación de coches del Tranvía de Portopi, por una zanja abierta a la entrada de la calle de San Magín. Al llegar los coches a dicho sitio, así el del tren descendente como el que se quedó dentro del trozo que afectaba a la ciudad, trasbordaban los pasajeros y ambos volvían atrás habiendo cambiado de pasaje.

A mediados de la tarde la zanja fué cubierta y la circulación normal volvió a establecerse.

Pocas veces hemos hablado de la fábrica de confituras que ha montado en esta ciudad, plaza de Juanot Colom, el inteligente industrial don Antonio Esteva Oliver, que no hayamos tenido que cumplir el deber de indicar las sucesivas mejoras que en la misma se van introduciendo, merced a las cuales los productos de la misma obtienen en bondad ó en perfección todas aquellas ventajas que los adelantos modernos han introducido en la mencionada industria.

Las infinitas y variadísimas clases de dulces que en la misma se confectúan, ricas, exquisitas y delicadas en sabor; limpias, elegantes y apetitosas en el aspecto, son presentadas a los consumidores en hermosos envases, en donde al par de lo más selecto del cajón moderno, se admira también lo más acabado de la cromografía.

Estas condiciones dan a la fabricación especial del Sr. Esteva un carácter de exclusivismo y de prioridad a que pocos fabricantes han podido alcanzar, especialmente en estas islas y aun en la península, siendo muy de cuenta las del extranjero que llegan a un nivel superior.

En la época actual, en que el consumo es mayor que en las demás del año, es cuando sobresalen las cualidades que hemos enumerado, pues los medios materiales con que cuenta dicho establecimiento consisten en la perfección, unida a la cantidad mayor de producción diaria. Así es que los productos de la fabricación del señor Esteva han alcanzado mucho renombre y son ventajosamente conocidas, tanto ó más que en esta ciudad ó isla, en la península y fuera de ella.

Se ha concedido al marinero Jaime Enseñat, hermano del cabo de matrícula de esta comandancia de Marina, la cruz de Beneficencia pensionada con 30 reales mensuales por haber salvado a otro marinero que desde la fragata Sagunto, anclada en Barcelona en 1881, se cayó al mar y no sabiendo nadar se ahogaba.

El heroico esfuerzo que tuvo que hacer dicho Enseñat, para arrancar de los brazos de la muerte al pobre naufrago, pudo haberle costado la vida, según consta en el expediente que se formó y quedó olvidado hasta hace poco.

La concesión (siquiera se haga una vez justicia) se retrotrae al año 1881 época del suceso, desde el cual le será abonada la pensión.

Un juez instructor del regimiento regional de las Baleares núm. 2 llama por edicto al recluta excedente de capó del reemplazo de 1895 Martín León Aagur, a quien esta sumariando por la falta de primera deserción simple.

El vapor Isleño salió ayer tarde de nuestro puerto para el de Barcelona, llevándose la correspondencia carga y el siguiente pasaje:

D. Rafael Robassa, don Antonio Rullán, doña Catalina Pons, don Joaquín Llaverías, don José Ventura y su señora, don Gabriel Ferrer, don Antonio Gamundí, don José Gamundí, don Matías Salvá, don Angel Lafuente, doña María Cañet, doña Francisca Ana Amengual, don José Aguiló, don Rafael Estela, don Cecilio Gasoliba, don Toribio Vernez, don Antonio Esporla, don Miguel Vidal, don Augusto Villalonga, don Cristóbal Soler, doña Concepción Morrodon Jaime Fuster, don Pablo Vicens, doña María Rwig, don Pablo Torres y tres individuos de tropa.

El día de ayer se pasó sin aguaceros y lo que es más raro aún, sin viento; pero no pudo pasarse sin barro, sin inmenso barro, que puso como de perlas el calzado y parte del vestidido de la gente que transitó por los parajes públicos, numerosa y apresurada como a sábado que era y casi como a víspera de Santo Tomás.

En la plaza Mayor, en la de las Escuelas y en sus avenidas era de ver como salían las personas que por ellas habían transcurrido.

A pesar de haber caído completamente el viento en la madrugada de ayer, no por esto calmó enteramente el estado del mar, cuyo oleaje era alto, muy alto aún por la tarde, viéndose claramente a simple vista desde paraje elevado, el batimiento de las olas en la costa de levante, incluso el cabo Enteroat y la Regana.

La plamar que había y otros varios indicios hacían suponer a la gente práctica en cosas de climatología, que podría no estar terminado el temporal, especialmente por lo que respecta a nuevas lluvias.

Ayer sí que pudo ya darse por animado el mercado de volatería de la plaza de las Escuelas.

Hay actualmente en explotación en Europa 896 kilómetros de tranvías eléctricos, de los cuales 200 se han construido en este año. El número de carruajes llega a 1.747. Alemania tiene 400 kilómetros y 853 motores; Francia, 150 kilómetros y 225 carruajes; la Gran Bretaña, 110 kilómetros y 168 carruajes; Austria-Hungría, 75 kilómetros y 157 carruajes eléctricos; después vienen Suiza, Italia, España y Bélgica en el orden citado: Rusia solo tiene 9.5 kilómetros y 32 carruajes, y, por último, Portugal termina la lista con solo tres kilómetros y medio.

El número de líneas es de 111, y de ellas, 91 son del sistema de cable aéreo, ó de trole; de este sistema existen 35 líneas en Alemania, 12 en Suiza, 10 en Francia, 7 en Inglaterra é Italia, 6 en Austria-Hungría, 2 en España, etc. Sólo hay des líneas con cables subterráneos: una en Inglaterra, y otra en Hungría; 9 líneas tienen vía aislada por la que se conduce la electricidad, de las cuales, 8 están en Inglaterra y una en Francia. Las 8 líneas restantes son con acumuladores, y de éstas, 4 en Francia, 2 en Austria, una en Inglaterra y otra en los Países Bajos.

Un periódico inglés cuenta que una riquísima señora, cuyo castillo estaba situado en los alrededores de una población con guarnición islandesa invitó hace algunos días al capitán A.... empleando la fórmula usada «que contaba con la presencia (company) del capitán A....»

Cuál no fué la sorpresa de aquella señora al recibir la contestación siguiente:

«Los soldados John y Smith están de servicio esta noche, pero el resto de la compañía (company) del capitán A.... acepta con gusto la graciosa hospitalidad de la señora X....»

Afortunadamente, la aludida señora pudo disipar a tiempo el *quid pro quo* ó impedir la invasión de su vivienda por todos los Johns y Smiths que no estaban de servicio en aquella noche.

Parece que un médico húngaro acaba de sentir que las flores y los perfumes que de ellas se extraen tienen gran influencia en la salud y pueden hasta servir de agentes terapéuticos de gran efecto. Dice que la permanencia en una atmósfera perfumada, previene las afecciones pulmonares y detiene el desarrollo de la tisis. En apoyo de su opinión cita las poblaciones donde se practica en grande escala la fabricación de perfumes, en las cuales es muy rara la tisis, gracias a los vapores odoríferos que escapan de las numerosas destilerías.

Hé aquí un médico a quien deben vivir agradecidos los perfumistas.

Un general ruso ha estudiado el medio de vencer el miedo en los soldados.

El miedo es cosa terrible. ¿Quién no ha sentido, dice José de Maistre, la omnipotente debilidad de esta pasión? Los más grandes hombres han experimentado miedo.

Ney, al montar a caballo para una carga desesperada, apostrofaba a sus piernas que temblaban; Skobelev confesaba que en el fondo del alma no era más que un poltron; el general Horacio Porter decía que durante toda la guerra de Secesión no había conocido más que dos hombres que no inclinaban jamás la cabeza. Nadie es insensible al peligro, y la intrepidez consiste en dominar el miedo, más bien que en desconocerlo. Esto se consigne con la práctica; pero ¿cómo obtenerlo en tiempo de paz?

El general ruso a quien arriba aludimos, propone que para lograr este fin, durante las maniobras, se dé a los soldados un cartucho con bala por cada 10 de los que hayan de disparar.

El remedio resulta una especie de experimento *in anima bilis*; y de seguro sería excelente; pero lo encontramos un poco.... bárbaro.

Otros «hombres del oficio» preconizan procedimientos más humanos, como la ascensión a las montañas, la caza, y en una palabra, todos los ejercicios físicos y todos los sports que tienen alerta al hombre con la perspectiva del peligro.

Trasporte de Cerdos

Por el trasporte de cada cerdo de industria Cuarenta céntimos de peseta
Por cada ídem de particular Cincuenta céntimos de peseta
Por cada lechona que no exceda de 12 kilos Doce céntimos de peseta
Sin propinas ni compromiso alguno

Los carruajes que prestarán servicio bajo dichas condiciones estarán situados frente al Oratorio de San Antonio (Plaza de San Antonio.)

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir á la Ingluina Giol.*
Véase el anuncio en la 4.ª página.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

divorcio entre el conde Larisch y condesa María, hija del duque Luis de Baviera.

La condesa Larisch tuvo hace algunos años mucho ascendiente en la corte de Austria, en cuya intimidad fué recibida, desempeñando un papel muy importante en las relaciones amorosas del archiduque Rodolfo con la joven y hermosa baronesa Vetsera.

Después del drama de Meyerling, la condesa se vió precisada á abandonar la corte de Viena y el territorio de Austria.

La cruzada emprendida en Alemania contra el duelo, es general. Hasta la fecha lleva recibidas aquel Parlamento 7.310 peticiones reclamando una legislación más severa y la reforma del procedimiento militar en lo que concierne al duelo.

La mayor parte de esas peticiones llevan millares de firmas, y su conjunto constituye un verdadero plebiscito sobre los dos expresados puntos.

De esas peticiones, 367 emanan de la villa de Carlsruhe, en donde se registró el sangriento suceso perpetrado por el teniente Brusewitz.

Los periódicos franceses relatan un drama espantoso ocurrido en Maringues.

Dos hermanos labradores, Francisco y Juan Darboux, de veinte y diez y siete años de edad, cayeron hace pocos días enfermos de fiebre tifóidea.

Los dos dormían en la misma alcoba, y el viernes último, por la tarde, Francisco, en un acceso de fiebre, se levantó del lecho y se arrojó sobre su hermano, al cual sacó de la cama y lo llevó al patio de la casa golpeándole furiosamente y clavándole las uñas y los dientes en el cuerpo.

Los dos rodaban por el suelo lanzando ruidos gritos, y Francisco, duplicadas sus fuerzas por la fiebre, consumió inconscientemente un fraticidio, pues su hermano Juan quedó muerto entre sus manos.

Los vecinos de la casa, asomados á las ventanas, no pudieron evitar la horrorosa escena porque era imposible penetrar en la habitación de los tifóideos á causa de haberse llevado los padres de éstos la llave de la puerta.

Los servicios hállanse muy sobreexcitados á consecuencia de la muerte más ó menos misteriosa del metropolitano de Uskub, monseñor Methode, y de su reemplazo por el metropolitano de Ochrida, monseñor Ambroise.

El muerto era serbio, y el nuevo metropolitano es griego.

Para los servicios esto es intolerable, tanto que, caldeados los ánimos, se han producido graves desórdenes ante la catedral de Saint-Sava, en Uskub, en el momento crítico de ir á tomar posesión de su Sede monseñor Ambroise

Verdaderamente resulta insostenible la posición de un obispo griego en medio de una población serbia y sin conocer el idioma del país.

La situación que esto ha creado es muy tirante, y témesese que se reproduzcan las escenas sangrientas habidas estos días en Uskub.

La inauguración de la Universidad de Montpellier ha sido causa de que ocurran gravísimos tumultos en aquella población.

La municipalidad de Montpellier no goza de gran prestigio entre sus administrados, y especialmente el alcalde es el más impopular de todos sus individuos. Así es que cuando se verificó el solemne acto, los estudiantes, que acogan á los generales, al obispo, al prefecto, á los senadores y á los diputados con aclamaciones, saludaron con silbidos y con frases de desagrado á los individuos del Concejo y al alcalde.

El rector hizo valer su autoridad, y los estudiantes mostráronse circunspectos mientras se pronunciaron los discursos; pero á la terminación, cuando todo el elemento oficial abandonó el edificio, reprodujéronse los silbidos y se lanzaron varios mueras.

En la calle intervino la policía, y la gendarmería de á caballo dió varias cargas.

Las manifestaciones hostiles se repitieron por la noche durante el banquete y la representación de gala en el teatro, siendo muchas las prisiones llevadas á cabo.

El domicilio del alcalde fué apedreado, no sólo por los estudiantes, sino también por gentes del pueblo que fraternizan con aquéllos.

El arte dramático acaba de encontrar un protector inesperado en el Papa Leon XIII, quien para proporcionar una distracción útil al personal civil y militar del Vaticano, ha hecho construir un teatro en los jardines del Belvedere, cuya dirección se ha confiado á M. Duranti. Al parecer se representarán en él comedias y dramas y se darán conciertos; hasta ahora no se ha resuelto si en la compañía figurarán actrices; pero los guardias suizos y los invitados podrán asistir á las representaciones en compañía de sus esposas é hijas. Por lo demás, es completamente ocioso añadir que la administración pontificia someterá á una censura rigurosísima, desde el punto de vista de las costumbres y de la política, todo el repertorio del teatro del Vaticano.

ta firmada en 1.º de Diciembre de 1852 por el secretario de Estado, mister Everett, con la que puso fin á la negociación entablada en 1850 para obtener del Gobierno de Washington la garantía para la posesión de la isla de Cuba por España, y en el despacho que en 18 de Octubre de 1854 firmaron los tres plenipotenciarios americanos (Sooli Mason y Buchananman), reunidos en El Haya para informar á su gobierno sobre la adquisición de la isla de Cuba, seguida de la respuesta del secretario de Estado, W. E. Marey, despachos elocuentísimos y para nosotros de vital interés, y cuyo comentario auténtico se halla en la carta de 15 de Abril de 1855, en que el mismo Marcy explica los motivos íntimos que había tenido para desautorizar aquella tentativa del partido anexionista.

Conocidos y por tanto de inútil repetición, son los hechos posteriores, especialmente los Manuejes del presidente Grant y las notas de Mr. Fish, durante la guerra de los diez años; cita los con repetición durante la polémica por nosotros mismos sostenida. Nada añaden á lo expuesto, aunque sí ratifican lo que ahora venimos afirmando.

Cierto es que en el actual Congreso los defensores disfrazados de la anexión y los partidarios interesados de la rebelión cubana, han empleado un lenguaje hostil á España, y llegado á votar proposiciones, no sólo ofensivas á nuestra independencia, sino derogatorias de los principios de la diplomacia americana; pero el presidente les ha expuesto constantemente una excepción parentética, declarando que, con arreglo á la Constitución, el poder ejecutivo es el único que dirige y responde de las relaciones internacionales.

Con ello se ha visto una vez más que hay en el pueblo americano dos corrientes opuestas, la una que se nutre de pasiones populares, de aspiraciones sentimentales y de combinaciones políticas, propias de los momentos que preceden á una elección presidencial y la otra sensata, desapasionada y continuadora de las tradiciones y de la historia del pueblo americano. A la primera la representaron Morgan, Sherman y Lodge; á la segunda el presidente Cleveland y el secretario de Estado Mr. Olney. ¿Cuál es la verdadera, la legítima, y, por tanto la que debe triunfar? Ninguna duda ofrece la respuesta; teniendo en cuenta los antecedentes quedan enumerados. Y si hiciera todavía falta alguna prueba, la darían muy suficientes las declaraciones que el *World*, el más *gingo* (liberal) de los periódicos americanos, atribuyó en 20 de Noviembre último á los dos primeros senadores antes nombrados. No sólo no mantienen en esas declaraciones su anterior actitud, sino que ante la posibilidad de ocupar un puesto en el nuevo gabinete de Sir Mac Kinley, quizá el de secretario de Estado, ambos dan la razón al presidente Cleveland y afirman que su conducta es la única prudente y patriótica.

De todo esto resultan, á nuestro juicio, las siguientes conclusiones:

- 1.ª Que los Estados Unidos no se mezclan activamente en los asuntos de Europa.
- 2.ª Que su diplomacia mira en cambio con profundo interés todas las cuestiones que afectan al continente americano.
- 3.ª Que entre éstas, cuanto á Cuba se refiere se inspira en Norte América vivísimo y fundado tal interés.
- 4.ª Que jamás han ocultado ni disfrazado los gobiernos de Washington la conveniencia, siquiera sea remota, de anexionarse la isla.
- 5.ª Que siempre este deseo ha estado sometido á un principio superior al de la voluntad de España, sin la cual los gobiernos de Washington han considerado y declarado que la anexión sería inaceptable.
- 6.ª Que la acción de su diplomacia se ha ejercido alternativamente en las diversas insurrecciones de Cuba con arreglo á ese doble criterio, en el cual ha entrado como factor importantísimo la política y conducta seguida por España en las Antillas.

De todo lo cual brota una consecuencia, demostrada por los hechos y escrita en los documentos diplomáticos; la de una posible y fundada inteligencia de los gobiernos de España y de los Estados Unidos, para cuanto efecto y se relacione con la isla de Cuba, sin que en ello palezca ni se comprometa la soberanía de España.

SEGISMUNDO MORET

De todas partes

Los tribunales de New-York acaban de recibir revelaciones escandalosas acerca del tráfico de cadáveres que habían organizado los funcionarios de la Morgue.

Según esas denuncias, parece que éstos recibían todos los años 50.000 duros por vender á los médicos los cuerpos que no se reclamaban. Los cadáveres eran expedidos á diversos puntos de la República, y tal era la extensión que había adquirido el fúnebre negocio, que se habían montado verdaderos talleres de embalaje en las mismas oficinas de los funcionarios acusados.

Por la primera Sala de lo civil del Tribunal Supremo de Munich se ha fallado, despues de varias audiencias á puerta cerrada, la causa de

Banco de España

20 sorteo

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

mades, por cuanto desde las primeras horas de la mañana hasta las últimas de la tarde estuvo atestada de compradores, verificándose numerosas transacciones, especialmente en pavos y pavas.

Los días que desde el de Santo Tomás preceden á la fiesta de Navidad son de compromiso para muchas familias, que obsequian á otras generalmente con uno de aquellos animales, por costumbre ó por otra causa cualquiera, y esta es la razón por la cual se ven de ordinario muchos compradores estos días en la citada plaza.

La del Mercado estuvo así mismo concurrida y animada; pues aun cuando el jueves próximo, víspera de Navidad, se celebrará mercado también en substitución del sábado siguiente, pueda decirse que el de ayer es más preferente y propio. Abundaron en la expresada plaza las frutas, ballotas dulces, aceitunas pasas, higos también pasas, árboles frutales para el trasplante, especialmente naranjos y limoneros, obra de ferretería y de hojalatería, cacharrería, muebles manuales de madera blanca, obra de barro para la cocina y varios puestos de baratijas y jugos.

Muchos compradores y buenas ventas; como que fueron en gran número los que hicieron su provisión para las próximas pascuas, puesto que no cae bien salir de casa la víspera de Navidad, día de policía y de preparativos calóricos.

Recuerdos mejorquinos

Día 20 de Diciembre 1851

Fué nombrado cardenal Don Jaime Pou.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri: exposición á las tres. Al anochecer, continuación de la novena de Blén y la R serva.

Vista á la Corte de María

A la Virgen de la Salud en San Miguel.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Contra España

Madrid 11 á las 11'10 m.

Nueva York.— Los telegramas que se reciben de las poblaciones del Oeste, anuncian multitud de meetings de simpatía hacia los insurrectos, haciéndose además muchos alistamientos para Cuba.

El presidente de la Comisión cubana de Chicago, se ve asediado por obreros sin trabajo que desean alistarse; pero dicho señor se escusa diciendo que el Gobierno no ha autorizado el reclutamiento.

El Gobernador del estado de Iowa se ha declarado públicamente partidario de la independencia de Cuba.

Más sobre la proposición de Mr. Camerón.

Madrid 19 á las 11'25 m.

Washington.—El tema principal de todas las conversaciones en los círculos políticos ha sido el acuerdo tomado por la Comisión de relaciones exteriores del Senado, aprobando la proposición de Mr. Camerón.

La creencia general es que el Gobierno español rechazará los oficios que sobre este asunto le ofrezca el de Washington y en este caso se considera inevitable la guerra.

Los senadores serios lamentan el susodicho acuerdo.

En los círculos bursátiles, la noticia produjo un verdadero pánico, bajando los valores hasta un seis y medio por ciento.

Se afirma que Mr. Olney aconsejó á la Comisión que procediera con gran parsimonia aplazando la resolución, pero que Mr. Camerón defendió lo contrario, consiguiendo que el dictamen se aprobara sin modificaciones.

Desde Washington

Madrid 19 á las 10'30 m.

Washington.—Es opinión general que Mr. Cleveland dejará el poder antes de resolverse la proposición presentada por Mr. Cameron, pues parece seguro que está será presentada al Senado el lunes próximo y no se discutirá hasta pasadas las pascuas de Navidad.

Creer varios individuos de la Comisión, que Mr. Cleveland, pondrá veto al acuerdo del Congreso; pero opinan también que el

Nota de los TÍTULOS DE LA DEUDA AMORTIZABLE al 4 por 100 que han sido amortizados en el sorteo celebrado en el día de hoy.

Table with columns: Numeración de los títulos que deben ser amortizados, Numeración de los títulos que deben ser amortizados, Numeración de los títulos que deben ser amortizados, Numeración de los títulos que deben ser amortizados. Includes sub-sections Serie A, Serie B, Serie C, Serie D, and Serie E.

V.º B.º El Gobernador, José G. Barzanallana

Madrid 1.º de Diciembre de 1896 El Secretario, J. Morales

Congreso la votará nuevamente, pues la mayoría es bastante para convertirlo en ley.

El «Dayli Chronicle».—The «Time».

Madrid 19 á las 11'15 m.

Londres.—El «Dayli Chronicle» publica un despacho de New York que dice que Mr. Sherman acepta la secretaría de Estado del gabinete de Mr. Mac-Kinley.

El mismo periódico considera que el acuerdo de la comisión del Senado de Washington equivale á una declaración de guerra y cree que España acudiría á las demás potencias.

El Times publica también varios despachos de New York que aseguran que los gobernadores de doce Estados han ofrecido reclutar cien mil voluntarios contra España.

Mr. Olney ha hecho constar que el pretendido Gobierno cubano carece de localidad añadiendo que el reconocimiento de un nuevo Estado corresponde solo al presidente de los Estados Unidos.

Los últimos acuerdos y la opinión.

Madrid 19 á las 10'30 m.

El acuerdo de la comisión de relaciones extranjeras de Washington no ha causado extrañeza á la opinión. Aquí se esperaba como se espera que el Congreso vote la proposición de Mr. Cameron.

La indignación es general por la inge-

rencia de los Estados Unidos en los asuntos de Cuba.

La agitación es grande y se teme que se celebren manifestaciones populares.

Las autoridades han redoblado la vigilancia, sobre todo en la legación de los Estados Unidos.

«El Liberal». — «El Imparcial»

Madrid 19 á las 10'30 m.

El Liberal ocupándose de Mr. Camerón, aconseja al Gobierno que no malgaste el tiempo. Conviene, añade, para el presente y para el porvenir de España ganar todas las horas.

El Imparcial publica un artículo durísimo contra el Gobierno, acusándolo de haber pasado de límites su imprevisión. Y añade:—Estamos llegando al fin de un camino que nos conduce á días tristísimos, y no vemos ni una solución salvadora ni una voluntad enérgica que eviten un fracaso del decoro nacional. El país está decidido á todos los sacrificios, pero no á seguir un calvario denigrante.

Explosión

Madrid 19 á las 10'35 m.

En Lisboa ha explotado una granada en el polvorín de Vendarnovas, durante los ejercicios. Están heridos gravemente un capitán y dos soldados.

Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 1

De la Capital:

Queda acordado el pago de la mensualidad del corriente mes, á las clases que lo tienen asignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma que á continuación se expresa:

Día 21.—Pensiones remuneratorias, Regulares exaustrados, Monte Pío Militar y Civil, Jubilados y Crantes.

Día 22.—Retirados de Guerra y Marina.

La enfermedad variolosa en esta ciudad, su frío ayer el siguiente movimiento:

Invasiones 3.

Caraciones 7.

D. funciones ninguna.

Los atacados de la expresada enfermedad existentes en los pueblos de Llubí y Establiments, siguen un curso satisfactorio.

Por la Dirección General de Agricultura Industria y Comercio, se ha dispuesto que el ingeniero don Federico Carvajal Cebalero vuelva á prestar servicios en este distrito Forestal.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Marratxi D. Francisco Barrera.

TELEGRAMAS

Noticias de Cuba

Madrid 19 á las 9'30 m.

Habana.—La columna Zaragoza batió en Magusayas (Las Villas) á 500 rebeldes que mandaba el cabecilla Alvarez, derrotándoles y haciéndoles quince muertos y algunos heridos. La columna tuvo al capitán don Estanislao Herrera y á cinco soldados heridos.

Ha llegado á la Habana el médico de Antonio Maceo, señor Certucha.

La Gaceta publica un edicto llamando al catedrático de Derecho señor Frias, á quien se supone en la insurrección.

Ultimas noticias

de la madrugada

TELEGRAMAS

«La Correspondencia de España».

—Embarque de tropas.

Madrid 19 á las 7'10 n.

La Correspondencia de España en su número de hoy publica un artículo calificando de extemporánea, inopinada é insolente la iniciativa del Senado de Washington sobre la cuestión cubana.

En Cádiz se han embarcado con destino á Filipinas en el vapor trasatlántico Magallanes los batallones nueve y diez.

En dicho buque han sido embarcadas además 194 cajas de cartuchos.

Oficial de Manila

Madrid 19 á las 7'55 n.

Un despacho oficial de Manila da cuenta de que el jueves último el capitán Ceballos batió en Nasuglen á una partida de rebeldes matando á 76.

Cerca de Bagu batimos á varios grupos que iban capitaneados por Falconet.

Han sido apresados varios rebeldes. Nuestras tropas en los mencionados combates solo han tenido dos heridos.

Otro despacho de la Habana confirma los combates ya conocidos.

En Mimo tuvimos un encuentro con una numerosa partida, causándole 26 muertos.

Nosotros tuvimos un muerto y diez heridos.

Conferencia

Madrid 19 á las 8'30 n.

Han celebrado una extensa conferencia los señores Cánovas, Tetián y Beránger.

Se dice que en ella se ha tratado de establecer inmediatas reformas políticas y administrativas en Cuba y Puerto Rico, añadiéndose que esta cuestión causará una modificación en el gabinete ministerial.

Nada se sabe aún positivo de este asunto.

Declaraciones del señor Cánovas

Madrid 19 á las 9'10 n.

9'15 »

9'20 »

El señor Cánovas ha declarado hablando de la proposición de Mr. Camerón, que

el populacho americano se impone á las Cámaras, pero que duda que se imponga al Presidente del Gobierno.

El gabinete español no tiene recibido hasta ahora agravio alguno del americano, ni de Mr. Cleveland, Presidente del mismo.

Mr. Olney, añadió, ha hecho todo lo posible para sostener los respetos y deberes de la neutralidad.

Durante las próximas vacaciones tendré tiempo para reflexionar sobre la gravedad de las circunstancias, revelada ya por la alarma que ha causado en los centros bur-sátiles de los Estados Unidos.

Si las Cámaras adoptaran la proposición de Mr. Cameron, Mr. Cleveland pondría su veto teniendo que volver á las Cámaras la proposición y ser votada por las dos terceras partes, para ser ley.

Todo esto, dijo el señor Cánovas, requiere tiempo y ofrece muchos inconvenientes.

Creo difícil que Mr. Cleveland termine el período presidencial metiéndose en aventuras peligrosas.

El reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos y hasta la independencia de Cuba no constituye por sí mismo ningún *casus belli*; esto depende siempre de la nación lastimada.

Aseguro que seguiré con energía los derroteros que señale el sentimiento nacional, para afrontar toda clase de dificultades, pero conviene no entorpecer con manifestaciones de sentimiento público la acción del Gobierno. Las circunstancias dirán si conviene reunir las Cortes.

Ha fallecido el ex-ministro señor Berra.

Declaración de Mr. Davis.—Lo que dice el «Herald»

Madrid 19 á las 9:25 n.

Washington.—El Senador Mr. Davis, miembro de la Comisión de relaciones exteriores del Senado, niega rotundamente que la proposición de Mr. Cameron sea un acto de hostilidad hacia España, afirmando que solo es un ofrecimiento de amistosas gestiones.

El periódico *Herald*, que se publica en New-York, dice que los senadores conservadores harán una decidida obstrucción como único medio de impedir que se vote la proposición aprobada por la mayoría de la Comisión de relaciones exteriores; y añade, que por otra parte la Cámara de diputados se halla opuesta á toda intervención en Cuba, pero que de todos modos en la actual legislatura no se votará el expresado documento.

Sucripción patriótica

Madrid 19 á las 10:30 n.

Hobana.—La Junta de Defensa ha recaudado 27.000 pesos.

La suscripción sigue abierta.

Rumor.—Explosión.—La prensa francesa

Madrid 19 á las 10:50 n.

En Barcelona ha circulado el rumor de que el Consejo de Guerra ha sentenciado á la pena de muerte á menos de la mitad de los procesados.

En Budapest ha explotado una mina, resultando 15 obreros muertos, 18 heridos graves y 58 desaparecidos.

Los periódicos franceses publican largos artículos en favor de España: reconocen la grandeza de sus esfuerzos y admiran su valor y su abnegación, pero la creen incapaz de luchar con los Estados Unidos.

Balace

Madrid 19 á las 10:50 n.

Según el último balance del Banco de España el oro está igual que la semana anterior, la plata ha aumentado 3.941.938 pesetas y los billetes han disminuido diez millones seiscientos sesenta y siete mil quinientas setenta y cinco pesetas.

Declaraciones de Mr. Morgan.—Un telegrama.—«Le Figaro»

Madrid 19 á las 11:55 n.

Washington.—Mr. Morgan ha declarado que votará en contra de la anexión de Cuba. Añadió que es partidario del protectorado.

Paris.—Mr. Rochefort ha teleografiado

á Mr. Morgan felicitándole y haciendo votos por que salga airoso en la causa que defiende.

Le Figaro rechaza la actitud provocativa de los Estados Unidos y cree que España se verá obligada á tirar su espada ante el insulto. Es positivo, añade, que Mr. Cleveland y Mr. MacKinley se negarán á sancionar las resoluciones que hagan inevitable la guerra con España.

Lo que ha dicho Mr. Olney

Madrid 20 á las 1 m.

Un despacho de Washington dice que Mr. Olney ha declarado que aunque las Cámaras aprobaran la proposición de Mr. Cameron, el acuerdo carecería de valor legislativo por corresponder solo al Gobierno el reconocimiento de los Estados independientes.

Ha añadido que el gobierno no cambiará su opinión respecto á los partidos que luchan en Cuba.

Esta declaración es considerada de gran importancia, pues si las Cámaras aprobaran la proposición, surgiría un conflicto entre los poderes ejecutivo y legislativo.

El proceso anarquista

Madrid 20 á las 1:45 m.

Telegrafían de Barcelona diciendo que el fiscal del Consejo de Guerra ha pedido que se condenen á la pena de muerte solo á ocho anarquistas.

Dícese que el Consejo Supremo de Guerra y Marina volverá la causa al estado de sumario, en vista de algunas declaraciones.

Coméntase que el defensor de Ascheri desafiara al teniente Portas.

Varios oficiales del ejército regalarán á éste una espada de honor.

Testros

Con el público de ordinario se puso anoche en escena en nuestro teatro Principal el drama en tres actos de D. José Echegaray, *De mala raza*, una de las mejores obras que ha creado el gérito del insigne dramaturgo. La interpretación fué bastante acertada por parte de todos; pero los que merecen especial mención son la Srta. Pardo, que encarnó la parte de *Adelina*

de una manera magistral, y el Sr. Fuentes, que hizo un *Carlos* inimitable, á lo que el público correspondió llamándole repetidas veces á la escena al finalizar el drama.

Pero lo que merece especial mención es el monólogo *¡Ah... viles!* imitación á los del artista italiano Fregoli. El señor Avilés, autor del monólogo, demostró anoche el desempeño de éste lo que vale como actor nada vulgar y que conoce bien la escena. Los distintos papeles que hace en su obra, la prontitud en variar de traje y figura, cosa que se sucede rápidamente, y lo chistoso del juguete hizo que se le tributaran calurosos aplausos y que se alzase varias veces la cortina en honor del señor Avilés, como actor y como autor.

Por lo que gustó la obra hace presumir que ocupará por bastante tiempo los carteles del Principal y hará tener ocasiones al señor Avilés de ser justamente aplaudido.

Teatro Principal

Compañía dramática Fuentes-Cirera

Funciones para hoy domingo

A las tres y media de la tarde

El drama en cuatro actos de don José Echegaray, titulado:

Mancha que limpia

Entrada general, 0'75 pesetas.—Al paraiso, 0'50 id.
Medias generales, 0'40.—Al paraiso, 0'30

×

Por la noche.

La comedia en tres actos, de don Victoriano Sardou, titulada:

Divorciémonos

Y estreno de la comedia en un acto, de don Emilio Mario (hijo) y don Domingo Sartorio, titulada:

Tocino del Cielo

A las siete y media
Entrada general, 0'75 Ptas.—Al paraiso, 0'50 id.
Medias generales, 0'40.—Al paraiso, 0'30

Teatro de «La Constancia»

Función para hoy domingo

El proverbio en tres actos, de don Eduardo Zamora y Caballero, denominado:

Del enemigo el consejo

La romanza titulada: *Música prohibida* cantada por la señorita Mir y *Che cosa è dio* por el señor Barceló.
Y la zarzuela en un acto:

Lo somni de la Ignocencia

A las ocho

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(Polvos del Dr. KUMTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican militares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Copiñas.

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico.—Servicio fijo.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A 1 del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PÉREZ, San Juan, 20, Palma.

Nota.—El 30 de Enero saldrá el *Martin Saenz*. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

La Providencia

COLMADO DE VICENTE POMAR

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

La Corsetería Parisiën

de la calle de Colón, 17, 2.º, se ha trasladado á la calle de

MOREY-24, 2.º

Donde se continúa haciendo los Corsets sobre medida, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien. Corset para novia, forma Emperatriz, Maria Antonieta, etc., etc. Corset faja, corsets para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para tener el bajo vientre. Corsets para defectuosas y embarazadas. Fajas bilicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobrepeso y demás clases formas conocidas. Fajas ventrales para caballero. Corsets para niñas, desde 5 pesetas, y bebés, desde 3 pesetas.

Nota.—Mandamos á su medida y se hacen encargos para fuera.

En el comercio de Don Miguel Matas—Colón, 17—pueden ver expuesto el maniquí con el corset puesto

Imprenta de Amengual y Muntaner

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

se curan siempre con el

É INTESITINOS

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremismo, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31. BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

GRAN LIQUIDACION-COLON 7 Y 9

Se detallan á precios baratísimos numerosas existencias de paños para trajes de caballero, pañetes, mantas, pañuelos, garibaldinas, bayetas, refajos, alfombras, yutes, tapabocas, camisetas, medipolser, telas hilo, tritanes, franelas y una infinidad de géneros pertenecientes á los ramos de pñería, lanería y lencería. Trajes lana confeccionados para caballero á mitad de su precio.

Colón 7 y 9—NO CONFUNDIRSE—Colón 7 y 9

Buenaventura Fuster y Fuster

Este acreditado establecimiento de

Sastrería X Pañería X Lanería

y demás artículos varios; está bien demostrado ser el que más barato vende en Palma.

Grandes existencias para la próxima temporada de invierno.

Plaza de Coll 9 1.º, 9 2.º y 9 3.º Galera 6, 8, 10 y 12

PARADA DEL TRANVIA

TURRONES

¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona Francisco Garcia con su abundante y variado surtido de turrones jijos: alicantino, emma, nieve, imperial, «santal» (nueva elaboración de este año) negro y «ellano».

Peladillas de Alcoy, id. sarrapinadas, piñones anís, cascás de Valencia, masapan de Toledo, pistoles de gloria, patatas de Málaga calabazate, etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Nota.—También participa Francisco Garcia á sus favorecedores, que según los umbres de otros años ha abierto otra tienda en la calle de Colón, número 34, donde se encontrará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.

Vinos de Jerez y Ron

al por mayor y menor

Calle del Conquistador, número 15 (almacen).

Al público

Para la confección de

Turrões caseros

á casa

J. Mulet y Coll

hará la molturación

GRATIS

á sus parroquianos y gratis también á toda persona que sin ser parroquiano compre por valor de

Cinco pesetas

Venta

De una casa situada en el caserío de Cas Enagistas (Pont d'Inca, calle de la Legistación, formando esquina con la calle de la Paz), compuesta de planta baja y piso, con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, comedor, cocina, dos terrados, cuadra, cochera y jardín con cisterna.

Informará el Procurador Don Gabriel Marimón, Santa Barbara, 11.

100.000 duros

Para colocarse sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.